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РЕКЛАМА

По приглашению директора Историко- 
мемориального музея М. В. Ломоносова 
Николая ВЫМОРКОВА журналисты 
и туроператоры посетили ключевые 
туристические объекты Холмогорского 
округа и узнали легенды, которыми 
богата эта местность.
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В областном центре завершается ремонт 
улиц по национальному проекту «Безопасные 
качественные дороги» – 2023. В этом году 
в него включены шесть дорог и два моста. 
На всех объектах регулярно бывает глава 
Архангельска Дмитрий МОРЕВ, чтобы лично 
убедиться в качестве выполненных работ. 
В начале октября состоялась очередная 
поездка. На какие моменты градоначальник 
обратил особое внимание?

В этом сезоне дороги 
по нацпроекту в Архангель-
ске ремонтируют две опыт-
ные компании: «Севдор-
стройсервис» занялся об-
новлением проспекта Совет-
ских Космонавтов, Маймак-
санского шоссе и улицы Ор-
джоникидзе, а «Севзапдор-
строй» – улиц Карла Маркса, 
Котласская и Гагарина (са-
мый дорогостоящий объект 
этого года). На приведение 
в порядок этих улиц выделе-
но 467 млн рублей.

«ПРОШЛИ
КАЖДЫЙ МЕТР»

Поездка Дмитрия Мо-
рева началась с посещения 
улицы Котласской. Как рас-
сказал заместитель глав-
ного инженера по стро-
и т е л ьн о м у ко н т р о л ю 
ООО «Севзапдорстрой» 
Сергей ЯКУБОВИЧ, здесь 
полностью обновили дорож-
ное покрытие, заменили ста-
рый бортовой камень на мо-
нолитный.

«Некоторые виды работ 
велись в две смены, особен-
но это касается «ручной» ча-
сти ремонта, – отметил пред-
ставитель подрядчика. – Всё 
сделано комплексно: заме-
нена дорожная одежда, от-
ремонтированы тротуары, 
спланированы газоны. Уста-
новлены новые дорожные 
знаки и нанесена разметка. 
В целом уложились в срок – 
до 30 сентября».

Тем не менее подрядчику 
ещё предстоит устранить не-
большие недостатки, на ко-
торые ему указал глава го-
рода.

«Мы прошли букваль-
но каждый метр улицы Кот-
ласской и отметили, что ис-
полнителю требуется прове-
сти дополнительные рабо-
ты: ликвидировать два углу-
бления на тротуаре и отсы-
пать один из заездов к жи-
лым домам, чтобы не появ-
лялось луж», – отметил Дми-
трий Морев.

Также Дмитрий Алексан-
дрович обратил внимание 

подрядчика на неровности 
газонов и некачественную 
разметку на одном из пеше-
ходных переходов, а депутат 
городской Думы Александр 
ГУРЬЕВ – на необходимость 
восстановления повреждён-
ного рабочими ограждения 
у детского сада «Ветерок». 
Представитель «Севзап-
дорстроя» заверил, что все 
замечания будут устранены 
в течение недели.

УЛИЦА,
ПОСТРОЕННАЯ ЗАНОВО

Следующим пунк том 
программы рабочей поезд-
ки стал проспект Советских 
Космонавтов: участок от ули-
цы Поморской до улицы 
Розы Люксембург изменил-
ся до неузнаваемости. Грун-
товая дорога, по которой ра-
нее далеко не все водители 
решались проехать, за лето 
была одета в асфальт. При-
мечательно, что приведе-
нием в порядок этой части 

проспекта занималась та же 
компания, которая отремон-
тировала участок Советских 
Космонавтов от улицы Гага-
рина до улицы Поморской 
в 2020 году.

По словам главного ин-
женера ООО «Севдор-
стройсервис» Николая 
ЗАЙКОВА, помимо устрой-
ства дорожного полотна 

на объекте отремонтированы 
парковочные карманы, уста-
новлено пешеходное ограж-
дение, восстановлены газо-
ны на обочинах, смонтиро-
ван «лежачий полицейский».

«Можно сказать, что эта 
часть проспекта построена 
заново. С учётом её преж-
него состояния, укладка ас-
фальта заняла несколько 
больше времени, чем на дру-

гих объектах. Также свои 
коррективы в ремонт внесло 
строительство домов, к кото-
рым летом подводили ком-
муникации, – уточнил Нико-
лай Зайков. – Тем не менее 
шли в графике. Выравнива-
ющий слой уложили в конце 
мая – начале июня, верхний 
слой асфальта – до 15 сен-
тября, тротуары сделали 
до 20 сентября, а затем за-
нимались газонами и раз-
меткой. Основные работы 
были выполнены до 30 сен-
тября. Сейчас готовим доку-
ментацию к сдаче объекта».

Сегодня проспект Совет-
ских Космонавтов полноцен-
но приведён в состояние со-
временной городской маги-
страли с тротуарами, пар-
ковками и новыми знаками.

«Все мы помним, в каком 
состоянии была эта часть 
проспекта: грунтовка с лужа-
ми без нормальных тротуа-
ров. Сегодня же это асфаль-
тированная дорога, соответ-
ствующая облику централь-
ной части Архангельска. Что, 

к тому же, позволит разгру-
зить параллельные улицы», – 
уверен Дмитрий Морев.

РЕМОНТ
ОЖИВЛЁННОЙ ДОРОГИ

Ещё один из «централь-
ных» объектов этого года – 
улица Карла Маркса. Дорож-
ники привели в порядок про-
езжую часть и тротуары, ко-
торые ранее в некоторых ме-
стах были просто непрохо-
димыми, установили пеше-
ходное ограждение, нанесли 
разметку, укрепили обочины 
и газоны. Ремонт проводил-
ся на участке от набережной 
Северной Двины до проспек-
та Советских Космонавтов.

По словам замести-
теля главного инженера 
по строительному контро-
лю ООО «Севзапдорстрой» 
Сергея Якубовича, ожив-
лённость улицы повлияла 
на проведение работ: в част-
ности, дорожникам меша-
ли припаркованные по кра-
ям проезжей части и в «кар-
манах» автомобили. Кроме 
того, были трудности с ко-
лодцами и ливневой кана-
лизацией. Однако все эти 
моменты решались в рабо-
чем порядке. Кстати, объек-
том занимался не сам «Сев-
запдорстрой», а субподряд-
чик – ООО «Помордорстрой».

«Считаю, что в этом году 
дорожники в Архангельске 
прилично потрудились. На-
деюсь, что и горожане это 
отметят, – подчеркнул Дми-
трий Морев. – Мы уже стро-
им планы на следующий 
год. В частности, по нац-
проекту хотим отремонти-
ровать проспект Ломоно-
сова, часть улицы Красных 
Партизан в районе пожар-
ной части, улицу Цигломен-
скую, где скоро будут сда-
ны шесть многоквартирных 
домов по программе пере-
селения граждан из ветхого 
и аварийного жилья. Окон-
чательное решение пока 
не принято».

МОСТЫ 
С ЗАТРУДНЕНИЕМ

Рабочая поездка гла-
вы продолжилась посеще-

нием Северного округа, где 
в этом году по нацпроекту 
приводят в порядок два мо-
ста. Напомним, что Архан-
гельск впервые получил фи-
нансирование на капиталь-
ный ремонт мостовых пе-
реходов. Это два достаточ-
но «возрастных» и при этом 
загруженных объекта: путе-
провод на улице Кировской 
и мост через Соломбалку. 
Их ремонтом занимается 
ООО «Мостоотряд». На эти 
объекты направлено около 
300 млн рублей.

Капитальный ремонт 
путепровода на улице Ки-
ровской, построенного 
в 1959 году, стал для под-
рядчика непростым. Этот 
мост был рассчитан на зна-
чительно меньшие нагрузки, 
как результат – серьёзно из-
носился. Поэтому «Мосто-
отряд» занимается заменой 
практически всех частей пу-
тепровода, кроме свай. Зна-
чительная часть работ уже 
позади, ведётся ремонт ба-
лок пролётов.

«До 25 октября будут 
смонтированы все балки. 
Параллельно станем про-
водить их «омоноличива-
ние». Также рабочие заня-
ты укреплением откосов 
габионами и устройством 
лотков на подходах», – рас-
сказал главный инженер 
ООО «Мостоотряд» Алек-
сандр ПУСТЫННЫЙ.

Проектом запланиро-
ван монтаж новой линии 
освещения, ремонт подъ-
ездных путей с обеих сто-
рон моста. Срок сдачи этого 
объекта – 1 декабря, и в це-
лом подрядчик в него укла-
дывается.

Мост через Соломбал-
ку также уже «возрастной» – 
ему более 50 лет, однако тех-
ническое состояние объек-
та оказалось несколько луч-
ше, чем у путепровода. Тем 
не менее возросшие нагруз-
ки он тоже уже выдерживал 
с трудом, так что ремонт про-
водится своевременно.

Как пояснил Александр 
Пустынный, на мосту через 
Соломбалку начали мон-
тировать балки среднего 
пролёта. Укладку всех ба-
лок планируют завершить 
до конца октября. Одна-
ко до 1 ноября подрядчик 
не успеет сдать объект.

«Причин тому несколь-
ко, среди них – необходи-
мость внесения изменений 
в проектную документацию. 
Проект и сейчас находится 
на экспертизе. Также возни-
кали проблемы с поставкой 
материалов. Пока заверше-
но устройство конструкций 
мостового полотна с правой 
стороны моста», – добавил 
Александр Анатольевич.

По оценкам департа-
мента транспорта, строи-
тельства и городской ин-
фраструктуры администра-
ции Архангельска, на сегод-
ня работы выполнены толь-
ко на 50%.

«Главное, чтобы они были 
сделаны качественно. Рабо-
ты по асфальтированию про-
лётов и подъездных путей 
не должны «уйти в зиму». Ка-
чественно уложить асфальт 
в наших широтах в конце но-
ября – декабре невозмож-
но», – подчеркнул глава Ар-
хангельска.

Анастасия 
НЕЗГОВОРОВА

Индикатор: В Архангельске началась приёмка дорог после ремонта

Последние штрихи обновления улиц

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Дмитрий МОРЕВ,
глава Архангельска:

– Началась приёмка дорог, ко-
торые ремонтируются по нацио-
нальному проекту «Безопасные 
качественные дороги» в 2023 году. 
Серьёзных замечаний уже не оста-
лось. Есть небольшие, касающие-

ся разметки, газонов, уборки остатков строительно-
го мусора. Уверен, что в короткие сроки недоработки 
будут устранены. В целом приёмка идёт по всем доро-
гам, кроме улицы Гагарина, где по объективным и субъ-
ективным причинам процесс задерживается до начала 
ноября. Эта дорога у нас на особом контроле.

В 2023 году на дороги и мосты Архангельска
направлено более 3 млрд рублей. И речь
не только о ремонте дорожного полотна
городских улиц, но и о таких масштабных
проектах, как строительство продолжения
Московского проспекта, реконструкция
улицы Ленина. В эту сумму не входит
и капитальный ремонт Окружного шоссе
и Краснофлотского моста, где заказчиком
выступает не муниципалитет.
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На минувшей неделе в Архангельске 
состоялась первая сессия Архангельской 
городской Думы 28-го созыва. На ней 
смогли присутствовать 25 из 30 избранных 
депутатов, так что кворум имелся и все 
необходимые решения были приняты. 
Состоялись выборы председателя и его 
заместителей, руководителей комитетов 
и депутата на постоянной основе. И прошли 
они… без конкуренции.

В отличие от прошло-
го созыва, когда у «Еди-
ной России» не было боль-
шинства, в этот раз партия 
власти получила 23 манда-
та из 30-ти. Поэтому голоса 
«ЕР» на всех сессиях будут 
решающими.

ВЫБОРЫ БЕЗ 
АЛЬТЕРНАТИВЫ

В частности, заранее 
было объявлено, что на по-
сту председателя партия хо-
чет видеть Ивана ВОРОНЦО-
ВА. На сессии руководитель 
фракции «ЕР» Сергей ЧАН-
ЧИКОВ представил канди-
датуру Ивана Александро-
вича. Других претендентов 
на пост спикера гордумы 
не было, то есть выборы ав-
томатически стали безаль-
тернативными.

В поддержку Ивана Во-
ронцова высказалась пред-
ставитель ЛДПР Мария ХАР-
ЧЕНКО: «Мне с Иваном Алек-
сандровичем удалось пора-
ботать в предыдущем со-
зыве. Могу отметить, что он 
всегда отличался активно-
стью, неравнодушием к про-
блемам жителей Архангель-
ска и настойчивостью в при-
нятии решений местно-
го значения. Убеждена, что 
его личные и профессио-
нальные качества помогут 
направить работу городской 
Думы на благо архангелого-
родцев и развитие нашего 
города», – отметила она.

Тайное голосование 
было непродолжительным. 
Кандидатуру Ивана Ворон-
цова поддержали все 25 
присутствующих на сес-
сии депутатов. Иван Алек-
сандрович сразу приступил 
к своим обязанностям.

Выборы заместителей 
председателя также прош-
ли без сюрпризов: ими ста-
ли Владимир ХОТЕНОВСКИЙ 
и Рим КАЛИМУЛЛИН («Еди-

ная Россия»). Напомним, что 
Владимир Хотеновский воз-
главляет муниципальное ав-
тономное учреждение куль-
туры «Парк аттракционов 
«Потешный двор». Он до-
статочно известен в пред-
принимательской среде, 
нередко продвигал на сес-
сиях значимые для бизнес- 
сообщества инициативы.

Рим Калимуллин – гене-
ральный директор ООО Тор-
говый Дом «Татарстан – Ар-
хангельск», официальный 
представитель Министер-
с т в а пр о мыш ле нн о с т и 
и торговли Республики Та-
тарстан в Архангельской об-
ласти. Активно занимается 
общественной работой.

Депутатом на постоян-
ной основе стала Мария 
Харченко.

ОБНОВЛЕНИЕ НА 75%
Несмотря на то, что со-

став городской Думы об-
новился на 75%, – об этом 
на сессии объявил гла-
ва Архангельска Дмитрий 
МОРЕВ – ключевые позиции 
заняли опытные депутаты.

«С предыдущим соста-
вом у нас были тесные де-
ловые отношения, наде-
юсь, что с новым они будут 
ещё более динамичными. 
Значительная часть депу-
татов – новые политики. Мы 
рассчитываем на их свежий 
взгляд, энергию, направ-
ленную на развитие столи-
цы Поморья, – подчеркнул 
Дмитрий Александрович. –
Задачи на ближайшую пяти-
летку действительно амби-
циозные: Архангельск пре-
терпевает значимые изме-
нения, связанные с реали-
зацией различных проектов, 
среди них два гиганта – соз-
дание кампуса «Арктическая 
звезда» и развитие мор-
ского транспортного узла. 
Всё это говорит о неминуе-

мом развитии Архангельска 
и требует слаженной работы 
городской Думы в её новом 
созыве. Уверен, что найдём 
взаимопонимание».

Среди новых депута-
тов городской Думы есть 
три представителя партии 
«Справедливая Россия –
За правду»: Светлана АЛЕ-
ФИРЕНКО, Виктор СЕЛЬКОВ 
и Юлия ЧУДАКОВА, Виталий 
МОРОЗКОВ от КПРФ, а так-
же Владислав ВИРИВСКИЙ 
от «Новых людей». Одно ме-
сто в гордуме пока остаётся 
вакантным. Речь о 14-м окру-
ге, победителем в котором 
стал Пётр ВАТУТИН («Спра-
ведливая Россия»), который 
в итоге прошёл по спискам 
партии в областное Собра-
ние. По этому округу довы-
боры назначены на 2024 год.

ВПЕРЕДИ ‒ РАБОТА
НАД БЮДЖЕТОМ

Постоянных депутатских 
комиссий теперь будет семь 
(вместо восьми). Комиссию 
по вопросам бюджета, фи-
нансов и налогов возглавил 
Сергей Чанчиков.

«Впереди у нас сложная 
и, пожалуй, самая важная 
часть деятельности город-
ской Думы – работа с бюд-
жетом. Вскоре мы будем 

принимать бюджет на сле-
дующий период. Опасений 
по поводу того, что бюджет 
может быть не принят, у нас 
нет. Надеюсь, как и в про-
шлые годы, его показатели 
будут расти. Будем увели-
чивать расходы, в том чис-
ле на социальную сферу. 
Уверен, что новые депутаты 
быстро вникнут в систему 
работы Архангельской го-
родской Думы», – добавил 
Сергей Андреевич.

Первое заседание ко-
м и с с и и  з а п л а н и р о в а -
но на конец октября, ког-
да определится её состав. 
Ну а традиционное рассмо-
трение бюджета города нач-
нётся в ноябре.

«Думаю, что в конце ок-
тября мы получим первые 
вводные цифры, будем об-
суждать их на комиссиях, 
принимать основные статьи 
бюджета – доходы, расходы, 
дефицит – в первом чтении. 
Во втором чтении депутаты 
могут предложить свои по-
правки», – напомнил пред-
седатель комиссии по во-
просам бюджета, финансов 
и налогов.

Как отметил глава Архан-
гельска, все депутаты полу-
чат от администрации ис-
черпывающую информацию 

по поводу структуры бюдже-
та и приоритетов его расхо-
дования.

«Конечно, мы будем ори-
ентироваться и на мнение 
депутатского корпуса», –
подчеркнул градоначальник.

Председателем комис-
сии по вопросам экономи-
ки и инвестиционной по-
литики стал Александр ГУ-
РЬЕВ; по вопросам стро-
ительства, землепользо-
вания и транспортной ин-
фраструктуры – Денис ЛА-
ПИН; по вопросам город-
ского хозяйства и эколо-
гии – Михаил ИВАНОВ; 
п о а д м и н и с т р а т и в н о - 
правовым вопросам, мест-
ному самоуправлению, эти-
ке и регламенту – Максим 
ХОХУЛИН; по социальным 
вопросам – Сергей СОРО-
КИН; по вопросам молодёж-
ной политики и обществен-
ных объединений – Наталья 
БРАТИНА. Все они пред-
ставляют «Единую Россию».

Также депутаты Архан-
гельской городской Думы 
утвердили примерный гра-
фик проведения очередных 
сессий на 2023 год: вторая 
запланирована на 25 октя-
бря, третья – на 29-30 ноя-
бря и четвёртая – на 14-15 де-
кабря.

…И РЕШЕНИЕ
ОСТРЫХ ВОПРОСОВ
Остаётся надеяться, 

что, несмотря на абсолют-
ное большинство депута-
тов от «Единой России», та-
кой расклад сил не поме-
шает на сессиях поднимать 
острые вопросы. Среди бо-
левых точек – качество убор-
ки улиц, состояние теплосе-
тей, синхронизация ремонта 
дорог и «разрытий» от ресур-
соснабжающих организаций. 
С последним вроде бы очень 
старались, но получили на-
стоящий транспортный кол-
лапс на улице Гагарина (4 ок-
тября).

Ссылаться на то, что не-
которые проблемные объек-
ты находятся в ведении об-
ласти, – как, например, за-
брошенная набережная Се-
дова в Соломбале – не по-
лучится. Горожане всё рав-
но будут спрашивать за них 
с городских властей. Из года 
в год повторяются разборки, 
связанные с поздними сро-
ками сдачи объектов бла-
гоустройства и качеством 
этих работ. Продолжаются 
споры о том, кто должен за-
ниматься площадками сбо-
ра ТКО во дворах: управля-
ющие компании или муници-
палитет? Администрацией 
города анонсирована слож-
ная программа спасения 
разваливающихся памятни-
ков деревянного Архангель-
ска путём сдачи их в аренду 
за рубль – как она будет реа-
лизована?

В прошлом созыве го-
родской Думы было немало 
ярких депутатов, и среди них 
не только Александр ГРЕВ-
ЦОВ от КПРФ и самовыдви-
женец Дмитрий АКИШЕВ 
умели открыто и аргумен-
тированно говорить о про-
блемах, но и, например, 
Сергей ПОНОМАРЁВ и Вя-
чеслав ШИРОКИЙ из фрак-
ции «ЕР». Не всегда хорошо, 
когда принимается «едино-
россно»…

Анастасия 
НЕЗГОВОРОВА,

Дарья ЕМЕЛЬЯНОВА

Депутатский портфель: Итоги первой сессии Архангельской городской Думы 28-го созыва

Принято «единороссно»

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Иван ВОРОНЦОВ, 
председатель Архангельской 
городской Думы:

– Состав депутатского корпуса 
обновился колоссально, но все, кто 
сегодня пришёл в городскую Думу, –
профессионалы своего дела: это ди-
ректора школ и детских садов, обще-
ственные деятели, экологи, промыш-
ленники. Это люди, которые понима-
ют, что они будут предлагать и какие 
цели преследовать на благо своих из-
бирателей. Как председатель город-
ской Думы буду работать со всеми 
фракциями, вне зависимости от их по-
литических интересов или партийной 
принадлежности, потому что наша ос-
новная задача – развитие Архангель-
ска.
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Проходить практику у потенциального работодателя, 
почувствовать атмосферу стабильного производства 
и убедиться в надёжности условий труда – всё это 
прежде всего важно для будущего специалиста. 
А для предприятия это возможность получить 
квалифицированного работника на нужную позицию, 
причём сразу готового включиться в процесс. Эту 
простую и эффективную систему сегодня активно 
восстанавливают ведущие компании и профтех региона.

На Архангельской РЭБ флота 
12 октября официально открылся 
учебно- производственный центр. 
Ребята уже приступили к заня-
тиям. Соглашение об открытии 
центра генеральный директор 
АО «Архангельская ремонтно- 
эксплуатационная база флота» 
Антон КРУШЕЛЬНИЦКИЙ и ди-
ректор Архангельского техни-
кума водных магистралей име-
ни С. Н. Орешкова Вячеслав 
КОЗЛОВ подписывали букваль-
но под шум сварки – в новом клас-
се, оборудованном современной 
техникой.

К слову, сотрудничество пред-
приятия и образовательного уч-
реждения, оба из которых имеют 
более чем вековую историю, на-
чалось далеко не сегодня. В про-

шлом студенты профессионально-
го училища № 40 проходили прак-
тику на Архангельской РЭБ флота. 
А в 2007 году училище было присо-
единено к техникуму водных ма-
гистралей. Какие новые цели сто-
ят за возрождением этой связки 
предприятия и профтеха?

УЧИТЬСЯ 
У ПРОФЕССИОНАЛОВ

Если ранее Архангельская РЭБ 
флота принимала на обслужива-
ние около 50 судов в год, то се-
годня их уже 150. Такой поток за-
казчиков связан со многими фак-
торами, прежде всего с активным 
освоением Арктики и развитием 
Севморпути, закрытием европей-
ских сервисных баз для россий-
ских судов. Кроме того, руковод-
ство архангельского предприятия 
нацелено на развитие своей пло-
щадки и расширение комплекса 
услуг.

С ростом количества зака-
зов увеличился и штат сотрудни-
ков: на Архангельской РЭБ флота 
трудятся более 230 человек. Тем 
не менее нехватку квалифициро-
ванных специалистов ощущает вся 
отрасль судоремонта.

«Кадровый вопрос для нас сто-
ит очень остро на протяжении уже 
лет пяти, – рассказал Антон Кру-
шельницкий. – Есть дефицит ка-
дров, сейчас их средний возраст 
по большинству специальностей – 
свыше 40 лет. Возможно, мы мало 
рассказываем об этих професси-
ях, их сегодняшней востребован-
ности и преимуществах. А свя-
зи между учебными заведения-
ми и предприятиями в своё вре-
мя были утрачены, их необходимо 
интенсивно восстанавливать. От-
крытием этого учебного центра мы 
хотим привлечь молодёжь. Ребя-
та будут учиться непосредственно 
у профессионалов, в реальных ус-

ловиях, видеть, как всё организо-
вано, и времени на их адаптацию 
к производству после выпуска бу-
дет уходить значительно меньше. 
Уверен, что и качество подготовки 
кадров возрастёт».

В РЕАЛЬНЫЙ СЕКТОР 
ЭКОНОМИКИ

Как не раз подчёркивал губер-
натор Александр ЦЫБУЛЬСКИЙ, 
судостроение и судоремонт – точ-
ки роста экономики нашего реги-
она. Трёхстороннее соглашение 
о создании на территории Ар-
хангельской РЭБ флота учебно- 
производственного центра было 
подписано в 2022 году. Третий сто-
роной является министерство об-
разования Архангельской области.

«Традиции не забываются, 
возрождаются, но лучше все-
го их не терять. Мы готовим ре-
бят в системе профессионально-
го образования не для того, что-

бы они просто получили диплом, 
а для того, чтобы освоили профес-
сию и пришли работать в реаль-
ный сектор экономики региона, 
на те предприятия, которые сегод-
ня активно и бурно развиваются, 
не стоят на месте, чьё руководство 
живёт не сегодняшним днём, а ду-
мает на перспективу и так же дей-
ствует. Архангельская РЭБ флота – 
пример как раз такого подхода», – 
отметил на церемонии открытия 
учебного центра министр обра-
зования Архангельской области 
Олег РУСИНОВ.

Кстати, сама церемония про-
шла со своими производственны-
ми изюминками: вместо разреза-
ния традиционной ленточки у вхо-
да в здание Антону Крушельницко-
му и Олегу Русинову было предло-
жено распаять натянутую цепочку, 
с чем и гость предприятия успеш-
но справился.

«Центр позволит готовить спе-
циалистов непосредственно по за-
просу и требованиям производ-
ства. Практико- ориентированное 
обучение должно развиваться 
именно в таком ключе, – уверен 
министр. – Техникум имеет воз-
можность установить тесный кон-
такт с предприятием, понять, что 
ему нужно с точки зрения профес-
сиональной подготовки специали-
ста, а работодатель заранее видит 
тех ребят, которых он в будущем 
готов взять к себе. Студентам же 
необходимо убедиться в том, что 
предприятие работает стабиль-
но, имеет пул заказчиков, условия 
и оплата труда достойные, соци-
альные гарантии есть. Для ми-
нистерства также важно, что, ис-
пользуя сетевую форму взаимо-
действия, в учебный центр Архан-
гельской РЭБ флота могут прихо-
дить студенты и из других техни-
кумов – эта система у нас отлаже-
на очень хорошо».

БОЛЬШИЕ ПЕРСПЕКТИВЫ
Под учебно- производственный 

класс в одном из главных зданий 
Архангельской РЭБ флота выделен 
целый этаж. В центре – десять со-
временных рабочих мест с новей-
шим оборудованием, электрога-
зосварочными комплексами. По-
мещение для занятий «за партой» 
сверкает свежим ремонтом и но-
вой мебелью, для ребят созданы 
и хорошие бытовые условия. «Как 
видите, всё сделано качествен-

но и от души», – отметил во время 
мини-экскурсии для гостей генди-
ректор Архангельской РЭБ флота 
Антона Крушельницкий. Центр по-
зволит ежегодно готовить до 300 
специалистов по различным на-
правлениям.

«Мы максимально внедрим 
стандарты потенциального рабо-
тодателя в свой образователь-
ный процесс, – поделился плана-
ми директор Архангельского тех-
никума водных магистралей име-
ни С. Н. Орешкова Вячеслав Коз-
лов. – А предприятие будет при-
сматривать среди наших учащих-
ся ровно тех, кто подходит под его 
запросы и параметры».

По словам Вячеслава Коз-
лова, на базе центра можно ве-
сти не только практические за-
нятия, но и подготовку к чемпио-
натному движению, организовы-
вать конкурсы профессионально-
го мастерства, в том числе отрас-
левые. Также в центре будет воз-
можно проведение демонстраци-
онных экзаменов – напомним, что 
теперь это часть государственной 
итоговой аттестации для выпуск-
ников среднего профессиональ-
ного образования.

«Как говорили древние, пер-
вый шаг – это полпути. Продела-
на огромная работа, подготовле-
ны помещения, закуплено обору-
дование. Но на самом деле всё 
только начинается: эффектив-
ное государственно- частное пар-
тнёрство ещё надо выстроить. Как 
в музыкальном коллективе: ин-
струменты получили, но теперь их 
надо настроить, а потом научить-
ся выдавать красивую музыку всем 
ансамблем. При этом я уверен: 
у этого учебно- производственного 
центра большие перспективы», – 
добавил Вячеслав Козлов.

По м н е н и ю В л а д и м и р а 
МАЛЮТИНА, заместителя гене-
рального директора Архангель-
ской РЭБ флота по коммерче-
ской работе, нельзя недооцени-
вать и важность профессиональ-
ного общения в коллективе.

«Ребята, приходящие к нам 
на практику, должны не только ос-
ваивать профессии, но и видеть 
реальные объекты, на которых им 
предстоит работать, общаться с на-
шими специалистами, понимать их 
мотивацию, – тогда молодёжь будет 
приживаться и оставаться на пред-
приятии, – считает Владимир Ма-
лютин. – Отрадно видеть возрож-
дение традиций. Когда молодые ре-
бята из профучилища № 40 после 
практики приходили к нам на ра-
боту, нередко впоследствии фор-
мировались целые трудовые дина-
стии – сварщиков, сборщиков, су-
доводителей. Многие помнят, как 
здесь на слипе под торжественную 
музыку мы спускали на воду боль-
шие новые суда. К сожалению, 
почти все они уходили заказчикам 
за рубеж. Сейчас настало время 
не только ремонтировать, но и стро-
ить в Архангельске суда для России! 
Давайте будем к этому стремиться. 
И пусть новый учебный класс даст 
как можно больше грамотных, нуж-
ных нам специалистов».

Учебный центр Архангельской 
РЭБ флота откроет новые возмож-
ности и для работников предприя-
тия. Они смогут получить смежную 
специализацию, повысить квали-
фикацию.

«Сегодня же вы наблюдаете 
первые шаги в профессии студен-
тов техникума. Посмотрим, как че-
рез месяц под их руками изменится 
качество сварного шва», – с улыб-
кой добавил Антон Крушельницкий.

На Архангельской РЭБ флота открылся учебно- производственный класс

«Наша задача – привлечь молодёжь»

Дарья ЕМЕЛЬЯНОВА

Фото Ильи Леонюка

БК
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В Плесецком округе 6 октября состоялось 
долгожданное открытие остановочного 
пункта «Юрьевский рубеж». Работа, 
предшествовавшая этому большому 
событию, длилась почти двадцать лет. 
А два года назад «Юрьевский рубеж» при 
поддержке губернатора Архангельской 
области Александра ЦЫБУЛЬСКОГО 
был официально признан памятником 
культурного наследия федерального 
значения. Глава региона приехал на станцию 
и в день её официального открытия.

Напомним, что 105 лет 
назад здесь держал обо-
рону 15-й Юрьевский полк 
Красной Армии. В октя-
бре 1918 года начались по-
следние страшные штыко-
вые атаки, в результате ко-
торых из 1300 бойцов в жи-
вых остался 31 человек. Це-
ной огромных потерь им уда-
лось не только остановить 
врага, но и заставить интер-
вентов начать отступление, 
которое в итоге закончилось 
их бегством из Архангельска 
в августе 1919 года.

Сейчас на месте боёв 
столетней давности коман-
дой «Штык решает» создан 
музей под открытым небом. 
На данный момент это един-
ственный в нашей стране 
военно- исторический объ-
ект полевой фортификации 
периода Гражданской вой-
ны, который будет открыт 
для всех желающих и в буд-
ни, и в выходные дни.

На территории восста-
новлены фортификации, 
завершены археологиче-
ские изыскания, воссозда-
ны рубежи обороны, проло-
жен туристический маршрут. 
А в 2023 году был установлен 
полевой макет трёхдюймо-
вой пушки с двумя фигура-
ми солдат Юрьевского пол-
ка, тяжёлого танка MarkV 
и самолёта- истребителя 
«Ньюпор-17» времён Первой 
мировой войны. И участни-
ки команды «Штык решает» 
планируют расширять свой 
масштабный патриотический 
проект.

ЛЮДИ «С МОТОРЧИКОМ 
ВНУТРИ»

Гостей «Юрьевского ру-
бежа» прямо на платформе 
встречают фигуры трёх глав-
ных героев тех времен: же-
лезнодорожника, солдата 

и матроса. Они были уста-
новлены специально к откры-
тию железнодорожной стан-
ции. Деревянные мосточки 
уводят пассажиров поезда 
в лес – туда, где проходили 
военные действия.

«Это уникальное место, 
ведь именно здесь реша-
лась судьба страны. Послед-
ний раз мы были тут полтора 
года назад, и с тех пор про-
изошли колоссальные из-
менения, конечно, благода-
ря труду таких пассионар-
ных людей, как Игорь СЛО-
БОДЯНЮК, Алексей СУХА-
НОВСКИЙ и всех участни-
ков команды «Штык реша-
ет». То, что мы видим се-
годня, подтверждает: по-
тенциал у мемориального 
комплекса просто огром-
ный, и очень важно, чтобы 
сюда приезжало как мож-
но больше людей», – под-
черкнул глава Архангель-
ской области Александр 
ЦЫБУЛЬСКИЙ.

Как заверил глава Пле-
сецкого муниципального 
округа Александр КУЗНЕ-
ЦОВ, местные власти будут 
помогать популяризировать 
мемориальный комплекс, ак-
тивно привлекать директо-
ров школ к организации экс-
курсий для детей на «Юрьев-
ский рубеж».

«Здесь осталась часть на-
шей истории, и именно такие 
проекты показывают, что мы 
помним о подвиге, который 
совершил наш народ», – до-
бавил Александр Кузнецов.

Игорь Слободянюк, ру-
ководитель АНО «ПОБЕ-
ДА», на митинге лично пред-
ставил всех энтузиастов, ко-
торые приняли активное уча-
стие в создании «Юрьевско-
го рубежа». И их оказалось 
столько, что список зачиты-
вали около 40 минут! Помощь 

в реализации проекта оказа-
ли такие крупные компании, 
как «Севзапдорстрой», «Се-
вер», Архангельский филиал 
ФГУП «Росморпорт», «Фо-
рест», а также отряд специ-
ального назначения «Рат-
ник» и многие другие. Почти 
каждый представитель ком-
пании выступил с ответным 
словом, подчеркнув, что все 
заразились «движем» коман-
ды «Штык решает».

«Это очень ценно, когда 
есть такая возможность – 
внести свой маленький вклад 
в дело сохранения истории 
нашего края и нашей вели-
кой России. Игорь Слободя-
нюк и Алексей Сухановский – 
люди с моторчиком внутри, 
которые заставляют двигать-
ся окружающих», – отметил 
директор Архангельского 
филиала ФГУП «Росмор-
порт» Владимир СЕДЫХ.

После митинга всех при-
сутствующих пригласили 
к часовне, рядом с которой 
создано кладбище убитых 
бойцов, найденных поиско-
виками.

«Мы пришли сюда 20 лет 
назад искать место гибе-
ли «юрьевцев» и нашли его. 
Пока здесь похоронено всего 
восемь человек, но мы про-
должаем работу и не плани-
руем останавливаться», – по-
яснил Игорь Слободянюк.

«ПРОБЕГУТ
ПАРОВОЗЫ ‒ ПРИВЕТ 

МАЛЬЧИШУ!»
В день открытия станции 

для гостей «Юрьевского ру-
бежа» провели экскурсию, 
а бойцы отряда специально-
го назначения «Ратник» пред-
ставили реконструкцию эпи-
зода последнего боя Юрьев-
ского полка, остановив-

шего захватнические вой-
ска интервентов в октябре 
1918 года. Для реконструк-
торов при поддержке мини-
стерства культуры Архангель-
ской области были подготов-
лены костюмы того времени. 
В своей постановке бойцы 
использовали винтовки, ды-
мовые завесы, пиротехнику 
и пушку. Эта была возмож-
ность окунуться в историю 
тех дней, где не было ни од-
ной тихой минуты…

Отдельное внимание 
во время экскурсии было 
уделено легенд арному 
Мальчишу- Кибальчишу, чей 
подвиг остался на страницах 
сказа Аркадия Гайдара. Соз-
данием этой и всех других 
деревянных фигур по прось-
бе поисковиков занимался 
вельский скульптор Вик-
тор ФЕДЯЕВСКИЙ.

«Но суд ьба нашего 
Мальчиша- Кибальчиша рас-
ходится с оригинальной 
историей. В отличие от ге-
роя книги, он прошёл вой-
ну, а после начал учиться, – 
рассказал Виктор Федяев-
ский. – Также мною выполне-
ны фигуры командира и на-
водчика орудий. А три героя, 
расположенные непосред-
ственно у платформы, мы 
делали с коллегой из Вель-

ска Сергеем Хомовым. Это 
были первые наши работы 
для «Юрьевского рубежа».

Свое видение истории 
Мальчиша- Кибальчиша по-
сетителям представили 
и студенты третьего курса 
Архангельского колледжа 
культуры и искусств, пока-
зав гостям небольшую теа-
тральную постановку.

К слову, привет легендар-
ному Мальчишу- Кибальчишу 
действительно передают 
каждый день: Игорь Слобо-
дянюк сумел договориться 
с руководством РЖД, и те-
перь каждый проезжающий 
мимо поезд даёт сигналь-
ный гудок, говорящий о том, 
что мы помним и чтим нашу 
историю.

ТУРИСТИЧЕСКИЙ 
МАРШРУТ

«Юрьевский рубеж» по-
степенно становится насто-
ящим туристическим марш-
рутом. На следующий год 
у поисковиков поставле-
на цель – создать на терри-
тории визит- центр «Арсе-
нал славы». Он будет пред-
ставлять из себя павильон, 
предназначенный для раз-
мещения списка павших ге-
роев и жертв интервенции 
и Гражданской войны на Се-
вере. Также в центре будут 
проводиться просветитель-
ские и патриотические меро-
приятия.

А ещё команда «Штык ре-
шает» планирует построить 
на станции место для ноч-
лега, чтобы каждый желаю-
щий мог приехать сюда, ска-
жем, на целые сутки: прочув-
ствовать атмосферу, в дета-
лях изучить историю «Юрьев-
ского рубежа».

Мемориальный ком-
плекс ждёт развитие благо-
даря поддержке Правитель-
ства Архангельской обла-
сти и Губернаторского цен-
тра «Вместе мы сильнее», 
который предоставил обще-
ственникам уже второй грант 
для дальнейшего обустрой-
ства «Юрьевского рубежа».

София  ГАМИЛОВСКАЯ
Фото автора

Регион
В Архангельской области открылась новая железнодорожная станция – «Юрьевский рубеж»

Остановка по зову памяти

Уже три года мы помогаем воссоздать
детали тех трагических событий.
Сегодня здесь получился практически
музей под открытым небом, у которого
ежедневно останавливаются поезда,
чтобы как можно больше людей могли
прикоснуться к истории.

Александр ЦЫБУЛЬСКИЙ,
губернатор Архангельской области
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Распространённый ва-
риант – продажа с боль-
шим дисконтом. К приме-
ру, в Архангельске пекарни, 
кафе, столовые применяют 
скидки до 50% на выпечные 
изделия, которые не уда-
лось реализовать до исте-
чения срока хранения. Ри-
тейл также предлагает скид-
ки на продукцию, срок реа-
лизации которой на исходе. 
Другие компании просто 
раздают то, что не получи-
лось продать. Третьи – ути-
лизируют, когда срок хране-
ния истёк окончательно. По-
чему утилизация? Такое ре-
шение владельцу легче при-
нять, поскольку оно позво-
ляет уменьшить налоговую 
базу по налогу на прибыль. 
Подтверждают эти выводы 
и письма Минфина, напри-
мер от 23.04.2019 № 07-01-
09/29286*.

Между тем, по данным 
НИУ Высшая школа эконо-
мики, в России объём пи-
щевых отходов составля-
ет 17 млн тонн в год, а стои-
мость затраченных, как ока-
залось, впустую продуктов 
оценивается в 1,6 трлн руб-
лей. Поэтому решение вла-
дельца утилизировать еду 
или продукты, ещё пригод-
ные к употреблению, нано-
сит большой вред приро-
де и экономике региона. 
В то же время отмечается 
рост числа людей с низким 
уровнем доходов. Появляет-
ся новая, социально ориен-
тированная ниша в модели 
развития ритейла, которая 
получила название «фудше-
ринг».

СИСТЕМА 
НАЛАЖИВАЕТСЯ

Фудшеринг – это пере-
дача пригодных для потре-
бления продуктов и еды, 
срок которых истекает, тем, 
кто в этом нуждается. Об-
ратите внимание: речь идёт 
о именно таких продуктах, 
а не о бракованных, каче-
ство которых может иметь 
негативные последствия 

для здоровья людей и кото-
рые подлежат уничтожению.

Другая задача фудше-
ринга – снизить отрица-
тельное влияние на приро-
ду и экономику через умень-
шение количества пищевых 
отходов.

Как модель фудшеринга 
реализуется в нашей стра-
не? Начиная с 2012 года 
в России возрастает инте-
рес к решению этой зада-
чи. Появляются благотво-
рительные фонды и ком-
пании, которые включают 
в свою миссию такую со-
циальную составляющую. 
По данным РАЭК, около 
90% фудшеринга обеспе-
чивает благотворительный 
фонд «Банк еды «Русь», ко-
торый входит во Всемирную 
ассоциацию банков продо-
вольствия. За 10 лет работы 
банк передал нуждающимся 
50 млн килограммов продук-
тов на сумму 8,5 млрд руб-
лей.

В 2015 году была созда-
на автономная некоммер-
ческая организация «Наци-
ональный центр спасения 
еды и заботы об экологии 
«Фудшеринг». К этому про-
цессу подключились лиде-
ры рынка ритейла. Как от-
мечено на сайте retail.ru, 
в 2022 году «Магнит» пере-
дал по фудшерингу 18 тонн 
продовольствия. Х5 Group 
запустила в июле прошло-
го года пилотный проект 
по передаче нуждающимся 
пригодных к употреблению 
хлебопродуктов, срок год-
ности которых истекает в те-
чение 1-2 дней. В этой мо-
дели ритейла – до 300 пози-
ций. Подключилась и торго-
вая сеть «ВкусВилл»: ею за-
ключён договор пожертво-
вания с АНО «Фудшеринг», 
в проекте участвуют 17 ма-
газинов. Отбор товаров 
в фудшеринг может вестись 
и производителями, кото-
рые не смогли продать всю 
продукцию в розницу.

С 2020 года на законо-
дательном уровне – это от-

ражено в Налоговом ко-
дексе РФ – принято реше-
ние о том, что компании мо-
гут передавать на благо-
творительность до 1% вы-
ручки деньгами или товара-
ми без обложения их нало-
гом на прибыль. «Банк еды 
«Русь» активно инициирует 
развитие фудшеринга как 
экономически выгодного 
направления для бизнеса 
и призывает к обсуждению 
снятия налоговых барьеров 
для него на правительствен-
ном уровне.

ЧТО МОЖНО СДЕЛАТЬ 
В РЕГИОНЕ?

Вполне уместно обсу-
дить вопрос развития фуд-
шеринга на уровне регио-
нального правительства, 
включив его в коммерче-
ский проект социальной 
поддержки нуждающегося 
населения. Это будет впол-
не актуально.

Какова технология при-
менения фудшеринга? Пре-
жде всего – оценить целе-
вую аудиторию. Это люди 
обоих полов, которые нахо-
дятся в тяжёлой жизненной 
ситуации: многие пенсионе-
ры, многодетные семьи, ин-
валиды, бездомные, а также 
те, кого можно отнести к ка-
тегории бережливых.

Затем следует опреде-
лить перечень товаров, ко-
торые войдут в фудшеринг. 
Как правило, это те продук-
ты, срок хранения которых 
почти истёк, но они пригод-
ны к употреблению, а также 
товары, на которые резко 
упал спрос. Возможно, с на-
рушениями правил марки-
ровки или в деформирован-
ной упаковке.

Оговариваются сро-
ки, которые позволяют пе-
ревести товар в категорию 
фудшеринга. Контроль ка-
чества со стороны магази-
нов, предприятий питания 
и представителей фудше-
ринга не позволит допустить 
попадания к населению не-
пригодных продуктов. Цены 
на эти товары устанавлива-
ют исходя из причин их пе-
рехода в фудшеринг.

Продавать их можно 
в специально открытых ри-
тейлом пунктах, в онлайн- 

магазинах, социальных се-
тях, в частности «ВКон-
такте». Приведу примеры. 
«ВКонтак те» сообществ 
«Фудшеринг», «Отдам даром 
еду» и т.п. – более 100, и са-
мые крупные из них насчи-
тывают почти 90000 подпис-
чиков. Есть такое сообще-
ство и в Архангельске, в нём 
сейчас 5483 подписчиков. 
Однако Архангельская об-
ласть большая, и в ней мно-
го населённых пунктов – сёл 
и городков, где таких пред-
ложений нет.

В Архангельске пред-
принимались попытки реа-
лизовать фудшеринг по мо-
дели специализированного 
маркета, но потерпели неу-
дачу. Причин было несколь-
ко. Среди них можно на-
звать слабое представление 
о технологии работы моде-
ли как теми, кто призван ре-
шать эти вопросы, так и ри-
тейлом.

Почему всё-таки фуд-
шеринг не набирает оборо-
ты и не внедряется ритей-
лом региона в социальную 
составляющую деятельно-
сти компаний? Думаю, дело 
в том, что эта модель тре-
бует определённых затрат, 
чего сегодня бизнесу хо-
телось бы избежать. Воз-
никает необходимость вы-
деления и закрепления со-
трудников по направлению 
фудшеринга, внесение кор-
ректировок в IT-системы. 
Не внесены ещё изменения 
и в порядок исчисления на-
лога на прибыль при приме-
нении фудшеринга.

Тем не менее очевид-
ным является тот факт, что 
фудшеринг – идея, кото-
рая воплощается в жизнь 
во всём мире. Это потреб-
ность времени. И усили-
вать данное направление 
надо путём внедрения ком-
мерческого проекта – спе-
циализированного маркета, 
но с поддержкой региональ-
ного правительства. И каж-
дой модели современно-
го ведения бизнеса следу-
ет обучать его владельцев, 
чтобы обеспечить конкурен-
тоспособность и развитие 
экономики через использо-
вание внутренних ресурсов 
региона.

Мнение практика: Ниша социально ориентированного бизнеса

Фудшеринг, о котором 
в регионах знают мало

* В этом письме, в частности, сказано, что продажа любого товара по истечении его срока годности запрещается. Расходы 
в виде стоимости пищевой продукции, а также затраты на её утилизацию можно учесть при налогообложении прибыли, если за-
конодательство обязывает налогоплательщика уничтожить такой товар.

Производители 
продуктов питания, 
владельцы 
предприятий 
питания и торговли 
часто сталкиваются 
с ситуацией, когда 
сроки хранения 
готовой еды 
и продуктов почти 
истекают, но они 
ещё пригодны 
к употреблению. Что 
чаще всего делают 
в этом случае?

Наталья МЧЕДЛИДЗЕ
директор по маркетингу 
ООО «Норд- Коммерц»,
бизнес- консультант

БК

«Золотая полка» – вирту-
альная, а для кого-то, воз-
можно, и реальная коллекция 
самых любимых, актуальных 
сегодня книг для души и ра-
боты. В традиционной рубри-
ке «БК» – доктор историче-
ских наук, профессор кафе-
дры отечественной истории 
САФУ Татьяна МИНАЕВА:

– Люблю читать книги, в которых герои кажутся реаль-
ными людьми, а не придуманными автором, когда мы гово-
рим о какой-либо исторической действительности. К таким 
произведениям в первую очередь отношу роман М. Булга-
кова «Мастер и Маргарита»: для меня как историка в нём 
интересно сочетаются описание советской повседневно-
сти и достаточно жёсткой булгаковской сатиры на общество 
того времени. Очень люблю героев романа, которые живо 
описаны автором. Эта книга всегда помогает мне в тяжё-
лых жизненных ситуациях, несмотря на некоторую мрач-
ность сюжета.

Назову ещё одну книгу, может быть, в чём-то схожую 
с «Мастером и Маргаритой», – роман Дж. Фаулза «Волхв». 
Он исторически достоверен, а реалистичные описания при-
роды греческого острова пробуждают желание там побы-
вать. Произведение очень сильно затягивает благодаря за-
мысловатым ходам автора.

Цикл «Королева Солнца» американской писательницы 
А. Нортон лично меня увлёк тем, что его основные события 
связаны с приключениями космических торговцев, а исто-
рия торговли является темой многих моих научных работ.

Из современных российских писателей- фантастов при-
влекло внимание творчество А. Громова. Глубоко впечатли-
ла его повесть «Вычислитель», которая примечательна тем, 
что в ней человеческая личность находится в очень слож-
ных условиях выживания, и мне интересны те решения, ко-
торые принимает герой.

В работах ещё одного нашего современника – О. Диво-
ва – есть, как мне кажется, какая-то ностальгия по утрачен-
ному обществу с нормами общечеловеческой морали, ко-
торых сильно не хватает в сегодняшней действительности. 
Отмечу его необычную повесть «Предатель» о человеке- 
полуэльфе, которого и люди, и эльфы считают предате-
лем. Очень забавное произведение с закрученным сюже-
том, легко читается.

Недавно прочитала автобиографический роман Ю. По-
лякова «Совдетство». Ностальгия по советскому детству 
свойственна многим. В романе изображены очень живые 
картины, которые помню с детских лет. Это погружение 
в ту жизнь, которой нет и уже никогда не будет.

Читальный зал

Дискуссия

� «Золотая» книжная полка 
Татьяны Минаевой

■ В Поморье обсуждают 
продление времени продажи 
алкоголя до 23:00

В областном Собрании обсудили меры борьбы 
с «наливайками». В совещании под председатель-
ством депутата регионального парламента Алексан-
дра ДЯТЛОВА приняли участие представители проку-
ратуры, полиции и министерства агропромышленного 
комплекса и торговли Архангельской области.

Несмотря на уже принятые в регионе меры по регули-
рованию работы «наливаек», жалобы на них продолжают 
поступать. В качестве одной из мер борьбы с такими заве-
дениями на совещании прозвучало предложение сдвинуть 
временные рамки торговли алкогольной продукцией в мага-
зинах. По мнению экспертов, если разрешить продажу ал-
коголя, например, до 23 часов (сейчас до 21:00), многие кли-
енты злополучных заведений предпочтут приобрести товар 
по более низкой цене в продуктовых или специализиро-
ванных винных магазинах. И в итоге всё это ударит по рен-
табельности «наливаек» и может привести к их закрытию.

В пользу этого решения говорит и тот факт, что про-
дажа алкоголя в магазинах находится под более строгим 
контролем: вся продукция проходит через ЕГАИС. Это га-
рантирует качество товара и поступление налогов и акци-
зов в бюджет, сообщает пресс- служба Архангельского об-
ластного Собрания.
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■ Суд отменил штраф 
за опечатку в ФИО

Страхователь (ИП) вовремя сдал 
свою отчётность по персонифициро-
ванному учёту, но Социальный фонд обнаружил опе-
чатку в отчестве одного из сотрудников и сообщил 
об этом отправителю. 

В итоге исправленный (дополняющий) отчёт предпри-
ниматель прислал с опозданием, не уложившись в отведён-
ные для этого 5 дней. За что фонд оштрафовал ИП и даже 
пытался взыскать этот штраф через суд.

Николай НЕКРАСОВ, управляющий ООО «БЭНЦ»
(«Бухгалтерский Экспертный Налоговый Центр»), на приме-
ре арбитражного спора (см. дело А33-3840/2023) анализи-
рует правовые причины, по которым суды 
двух инстанций отменили этот назначен-
ный фондом штраф как незаконный.

Подробности на сайте bclass.ru, 
раздел «Финансы/Совет аудитора». 
Для перехода к полному тексту мате-
риала просто отсканируйте QR-код.

Бизнес-блокнот

Маркетинговый анализ деятельности 
компании является важным инструментом 
для успешного развития бизнеса. Некоторые 
предприниматели могут считать, что его 
проведение требует наличия специальных 
знаний и найма маркетолога. Мы дадим 
вам краткий перечень действий, которые 
позволят провести маркетинговый анализ 
своего малого бизнеса самостоятельно. 
Главное, о чём всегда следует 
помнить: «То, что нельзя 
измерить, нельзя улучшить».

1. Целевая аудитория. 
Если у вас действую-

щий бизнес, то проще всего 
провести анализ ваших кли-
ентов. Используем принцип 
Парето: 20% клиентов дают 
80% дохода. Надо найти 
в этих 20% общие характе-
ристики, понять, как они ис-
пользуют ваш продукт, на-
сколько эффективно. Таким 
образом сложится портрет 
клиента, который эффектив-
но решает свои проблемы 
с помощью вашего продук-
та. Почему важен такой пор-
трет? Для создания эффек-
тивной рекламы и продаж. 
Следует рекламировать ре-
шение проблем и разме-
щать эту информацию там, 
где целевой клиент вероят-
нее всего её увидит. Об этом 

скажет анализ эффективно-
сти каналов продвижения 
вашего продукта.

2. Конкуренты. Скорее 
всего, вы уже следите 

за конкурентами, как и они –
за вами. В конкурентной бит-
ве сегодня есть одна очень 
большая проблема: практи-
чески все удачные ходы лег-
ко повторяются и копируют-
ся. Эффект от них очень кра-
ток. Что очень сложно ско-
пировать, так это отноше-
ния между вашей компани-
ей и клиентами. Для этого 
у вас должна быть система 
постоянной коммуникации 
с клиентами, возможность 
обратиться к ним тогда, ког-
да вам это нужно. То есть 
необходим работающий ин-

струмент сбора контактной 
информации онлайн или оф-
лайн.

3. План создания по-
стоянного клиен-

та. Продавать уже суще-
ствующему клиенту в 5-10 
раз дешевле, чем тратить-
ся на поиск нового и дове-
дение его до покупки. Если 
вы создали систему посто-
янной коммуникации (че-
рез е-мейл, мессенджер 
или что-то другое), то дол-
жен быть и план постоянных 
продаж одному клиенту. Это 
серия обращений компании 

к клиенту, причём не только 
с призывом купить. Полез-
ные сообщения нужны для 
того, чтобы просто держать 
его на виду до следующей 
покупки в вашей компании. 
Сценариев может быть мно-
го, и большую часть их мож-
но автоматизировать.

4. Автоматизация свя-
зи с клиентом. Если 

у вас небольшое предприя-
тие, то часть работы с кли-
ентом должна быть автома-
тизирована. Это поможет 
улучшить качество вашей 
работы. Сегодня есть много 

онлайн- платформ, которые 
позволяют сделать это: чат-
боты, емейл- автоматизация, 
нейросети. В зависимости 
от поведения клиента мо-
гут быть созданы различ-
ные сценарии автоматиче-
ской коммуникации с ним.

5. Маркетинговые ка-
налы. Определите, 

какие маркетинговые кана-
лы наиболее эффективны 
для вашего бизнеса. Срав-
ните социальные сети, блог, 
электронную почту, мессен-
джеры. Следует понять, ка-
кой канал с наибольшей ре-

зультативностью приводит 
к вам клиентов. И помните: 
лучше вложиться в разви-
тие эффективного канала, 
а не «вытягивать» те, кото-
рые работают плохо.

6. Инструменты ана-
литики. Если у вас 

есть сайт, на нём обязатель-
но должны быть установле-
ны «Яндекс Метрика» и пик-
сель «ВКонтакте». Особое 
внимание уделите метри-
ке. Она даст вам огромный 
объём информации о ва-
ших клиентах и работе веб-
сайта. Встроенный инстру-
мент – веб-визор – покажет 
вам видео поведения по-
сетителей на сайте. «ВКон-
такте» также предлагает 
собственные инструменты 
аналитики, которые помо-
гут оценить эффективность 
публикаций и даст сведения 
о поведении и предпочтени-
ях целевой аудитории.

Проведение маркетинго-
вого анализа своего малого 
бизнеса не требует обяза-
тельного найма маркетоло-
га. Следуя указанным выше 
шагам, вы сможете получить 
ценную информацию о сво-
ей целевой аудитории, кон-
курентах, продукте и марке-
тинговых стратегиях. Анали-
зируйте полученные данные, 
оптимизируйте свои марке-
тинговые усилия и следите 
за улучшением этих показа-
телей.

Лайфхак: Как провести маркетинговый анализ своего малого бизнеса, не нанимая маркетолога?

Можно измерить – можно улучшить

Олег ПАВЛОВ
эксперт «БК»

БКБК

На Всероссийской агропромышленной 
выставке «Золотая осень», которая 
традиционно проходила в Москве накануне 
Дня работников сельского хозяйства, 
предприятия Архангельской области 
отмечены золотыми и серебряными 
медалями. В их числе – предприятия 
Агрохолдинга «Белозорие».

«В конкурсе «За дости-
жение высоких показателей 
в развитии племенного и то-
варного животноводства» 
Минсельхоза России реги-
он забрал сразу несколько 
наград! Так держать!» – на-
писал в своих аккаунтах в со-
циальных сетях губернатор 
Архангельской области 
Александр ЦЫБУЛЬСКИЙ.

Золотой медали в сфе-
ре молочного животновод-
ства удостоено АО «Важ-
ское», входящее в Агрохол-
динг «Белозорие».

«Рад выразить благодар-
ность всему коллективу на-

шего сельхозпредприятия 
АО «Важское» за получение 
золотой медали на Всерос-
сийской выставке «Золо-
тая осень». Это заслужен-
ное признание вашего тру-
да и вклада в развитие от-
расли животноводства. Же-
лаю вам дальнейших успе-
хов и достижений!» – под-
черкнул генеральный ди-
ректор Агрохолдинга «Бе-
лозорие» Владимир МИ-
ХАЙЛОВ.

Также золотую медаль 
конкурса в этой номинации 
получило ОАО «Архангель-
ское племпредприятие».

«Победа в престижных 
всероссийских конкурсах 
в сфере сельского хозяйства 
в очередной раз подтверди-
ла, что агропромышленный 
комплекс Архангельской об-
ласти даже в суровых кли-
матических условиях может 
успешно развиваться благо-
даря ответственности и про-
фессионализму коллекти-
вов предприятий и органи-
заций», – уверена министр 
агропромышленного ком-
плекса и торговли Ирина 
БАЖАНОВА.

В преддверии Дня ра-
ботников сельского хо-

зяйства отметили и веду-
щих специалистов отрас-
ли. За заслуги в агропро-
мышленном комплексе, ак-
тивную общественную ра-
боту и многолетний пло-
дотворный труд звание 
«Почетный работник агро-
промышленного комплек-
са России» присвоено чет-
верым профессионалам 
из нашего региона. Среди 
них – тракторист- машинист 
сельскохозяйственного про-
изводства АО «Холмогор-
ский племзавод» (входит 
в Агрохолдинг «Белозорие») 
Алексей ЕГОРОВ.

Достижения

Предприятия Агрохолдинга «Белозорие» 
вновь отмечены на федеральном уровне

АРХАНГЕЛЬСКАЯ ГОРОДСКАЯ
ДУМА ИНФОРМИРУЕТ

25 октября 2023 года пройдёт вторая сессия 
Архангельской городской Думы 28-го созыва. 
Постановление о созыве сессии подписал 
председатель городской Думы Иван Воронцов. 
Сессия начнёт работу 25 октября в 10.00.
Место проведения: г. Архангельск, пр. Троицкий, д. 60,
зал заседаний Архангельской городской Думы.
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В октябре по приглашению директора 
Историко- мемориального музея 
М. В. Ломоносова, руководителя проекта 
«Ровдина Гора» Николая ВЫМОРКОВА группа 
журналистов вместе с представителями 
туроператоров посетили ключевые 
туробъекты Холмогорского округа, как 
действующие, так и потенциальные. 

Мы побывали в музее 
и «косторезке», на Ровди-
ной Горе и даже добрались 
до Вавчуги, где находит-
ся дом Бажениных. Каждый 
пункт нашей насыщенной 
программы был наполнен 
не только фактами об этой 
местности, но и легенда-
ми, которых, кажется, здесь 
не счесть.

Все туристические тро-
пы на Курострове, на кото-
ром находится село Ломо-
носово, ведут в историко- 
мемориальный музей, рас-
положенный на месте, где, 
как считается, находилась 
усадьба семьи Ломоносо-
вых. Территория музея охра-
няется государством, в под-
тверждение тому – «золо-
тая» табличка при входе. 
Однако те самые охраняе-
мые «остатки усадьбы» ни-
кто не видел, и есть ли они 
здесь – также доподлинно 
неизвестно.

Почему же именно эта 
территория была опреде-
лена как место, где родил-
ся и вырос Михаил Василье-
вич? На это указывает не-
большой квадратный пруд, 
где когда-то разводили рыбу: 
по воспоминаниям мест-
ных жителей, он находил-
ся в усадьбе Ломоносовых. 
По оценкам краеведов, это 
был «единственный образ-
чик рыбного хозяйства в Хол-
могорах, после того никогда 
и никем не наблюдавшийся».

В «КЛАДОВОЙ» 
УЧЁНОГО

Отдельного внимания за-
служивает основная экспо-
зиция музея, которую мас-
штабно обновили несколько 
лет назад. Всё пространство 
очень напоминает «кладо-
вую» учёного со множеством 
шкафов с интересными ве-
щами. Есть интерактивные 
экспонаты и даже «карта ма-
ньяка», как её в шутку назы-
вает директор музея, по ко-
торой можно отследить «ли-
нии жизни» научных откры-
тий Ломоносова.

«Продумывая концеп-
цию развития этого места, 
мы задались вопросом: за-
чем сюда едут люди? Из раз-
говоров с гостями выясни-
лось, что они хотят понять, 
как отсюда взял и вырос та-
кой великолепный прекрас-
ный Ломоносов. И мы стали 
думать над тем, как раскрыть 
местную культуру и «привя-
зать» Михаила Васильевича 
к каким-то реальным объек-
там, чтобы он перестал быть 
мифом», – подчеркнул Нико-
лай Выморков.

Этой цели подчинена 
вся экспозиция, рассказы-
вающая о великом учёном 

не как об отдельной лично-
сти, а как о человеке своего 
времени, подчёркивая его 
связь с местной культурой 
и наукой того времени.

«В начале экскурсии 
я всегда говорю, что Ломо-
носов – человек легендар-
ный на 100%, и если бы этого 
слова ещё не было, его нуж-
но было бы придумать спе-
циально для Михаила Ва-
сильевича. Изучена каждая 
буква, каждый вдох и выдох, 
по минутам прописан его 
день, есть целая наука – ло-
моносоведение. При этом, 
излагая факты из жизни Ло-
моносова, нужно всегда де-
лать оговорки. Вероятно, 
он родился в 1711 году, воз-
можно, в ноябре – может, 
и не 19-го, но так уж реши-
ла Академия наук», – доба-
вил директор музея.

ЕЩЁ ОДИН 
«СУПЕРГЕРОЙ» 
КУРОСТРОВА

Другое примечательное 
место – Ровдина Гора, где 
в конце XVIII века работала 
верфь Степана Негодяева. 
Он не только был судостро-
ителем, но и принимал ак-
тивное участие в жизни села: 
в частности, внёс вклад в от-
крытие первой школы, со-
держал её за свой счёт. Кро-
ме того, Степан Негодяев 
был краеведом (как сейчас 
говорят). В музее есть кар-

та окрестностей Куростро-
ва, которую он нарисовал, 
по легенде, по просьбе Ло-
моносова.

«Детские годы Ломоносо-
ва и Степана Негодяева схо-
жи, и когда мы раскопали этот 
пласт истории, то поняли, что 
идея сделать проект «Ровди-
на Гора» приложением к му-
зею Ломоносова оказалась 
совершенно верной, – отме-
тил Николай Выморков. – Се-
мьи Негодяевых и Ломоносо-
вых связаны, хотя официаль-
ных данных о том, что Михаил 
и Степан были знакомы, нет. 
Когда Ломоносов взял книж-

ки и пошёл в Москву, мальчик 
Стёпа даже ещё не родился. 
Но общего у них много, в том 
числе то, что оба они – та-
лантливые самоучки».

Кстати, судостроению 
Степан Негодяев обучился 
во время работы на верфи 
Бажениных.

«Он быстро освоил навы-
ки и стал настолько хорошо 
строить корабли, что заказ-
чики Бажениных включали 
отдельным пунктом в дого-
вор условие, чтобы над суд-
ном работал лично Степан 
Негодяев, и давали за это 
дополнительный процент. 
Затем Негодяев ушёл от Ба-
жениных и основал Ровдо-
горскую верфь», – уточнил 
наш собеседник.

Место расположения 
верфи Негодяева неизвест-
но. Предпринималось не-
сколько попыток её найти, 
но все они оказались без-
результатными. Возможно, 
тайну так и не удастся рас-
крыть. Сегодня об этих уди-
вительных страницах исто-
рии Курострова рассказыва-

ют информационные стен-
ды, установленные букваль-
но накануне нашего визита.

Ещё одно напоминание 
о славном производствен-
ном прошлом Куростро-
ва – мельница- голландка, 
построенная, кстати, род-
ственниками Степана Него-
дяева. Вокруг восстановле-
ния этого уникального объ-
екта – это единственная по-
добная мельница, сохра-
нившаяся на своём истори-
ческом месте – и сформиро-
вался проект «Ровдина Гора», 
о котором мы ранее расска-
зывали на страницах «БК».

«КВАНТОВАЯ 
МЕЛЬНИЦА» 
БАЖЕНИНЫХ

Пожалуй, самая труд-
нодоступная, но вместе 
с тем интересная точка 
маршрута – деревня Вав-
чуга. От мельницы досюда 
по прямой всего четыре ки-
лометра, но главным пре-
пятствием на пути являет-
ся река – без лодки в лет-
ний сезон в Вавчугу просто 
не попасть.

Это отдалённый уголок 
по праву можно назвать ко-
лыбелью российского судо-
строения. Когда-то в Вавчу-
ге развивалась промышлен-
ность, строились суда, кото-
рые затем ходили в Норве-
гию, Великобританию, Гол-
ландию. Неоднократно здесь 
бывал царь Пётр Алексеевич. 
С этим связана ещё одна ле-
генда.

«В музее есть рису-
нок, на котором изображе-
ны Пётр Первый с Осипом 
Бажениным на колоколь-
не. Это фантазийная сце-
на. Но ходит такая версия, 

что якобы они встали на ко-
локольню, Пётр провёл ру-
кой по горизонту и сказал: 
«Ну что, брат Баженин, бери 
весь лес, который видишь, 
пили, строй корабли – Рос-
сии нужен флот». А брат Ба-
женин ответил: «Нам столько 
не надо, царь-батюшка, да-
вай мы поменьше леса возь-
мём, а ты нам дашь беспош-
линную торговлю с Европой, 
налоги будешь брать мень-
ше и так далее». В общем, 
сговорились на много по-
колений вперёд», – с улыб-
кой рассказал Николай Вы-
морков.

До того, как заняться су-
достроением, Осип и Фёдор 
Баженины владели пильны-
ми мельницами, по сути – за-
водами по обработке древе-
сины на водной тяге. Судя 
по дошедшим до наших 
дней описаниям, баженин-
ские пильные мельницы 
представляли собой слож-
ное по тем временам техни-
ческое сооружение.

«Андрей Баженин полу-
чил Вавчугу «по наследству 
за женой» в 1671 году, а уже 
его дети – Осип и Фёдор – 
прославились как основате-
ли коммерческого судостро-
ения в России. Исторические 
изыскания не дают точного 
понимания, когда и как в Вав-
чуге появилась лесопилка 
Бажениных, сколько здесь 
было мельниц, была ли мель-
ница новой или перестроен-
ной из старой мукомольной. 
Версий – миллион! Какая-то 
«квантовая мельница» Баже-
ниных», – добавил наш экс-
курсовод.

Однако до наших дней 
комплекс предприятий Ба-

жениных не сохранился. 
Остался лишь дом купцов, 
с которым связана ещё одна 
легенда.

А БЫВАЛ ЛИ ПЁТР 
В ЭТОМ ДОМЕ?

Высокий особняк Баже-
ниных стоит на угоре и при-
влекает внимание уже с реки. 
Сегодня этот «золототаблич-
ный» объект культурного на-
следия регионального значе-
ния остро нуждается в вос-
становлении. Документы 
уже подготовлены. Следую-
щим этапом станет объяв-
ление аукциона на выполне-

ние реставрационных работ. 
По словам Николая Выморко-
ва, это планируется сделать 
в ближайшее время.

При подготовке проек-
та реконструкции дома Ба-
жениных было проведе-
но специальное историко- 
культурное исследование.

«В 70-е годы XVIII века 
верфь приходит в упадок 
и сдаётся в аренду архан-
гельским купцам Лыжиным, 
превращается в лесопиль-
ное производство. Затем 
вавчугские владения Баже-
ниных переходят к купцу Фо-
мину, а потом – к крестьяни-
ну Телегину. В 1885 году 
к Вавчуге пристаёт паро-
ход со свитой великого кня-
зя Владимира Романова, 
и один из её членов – Кон-
стантин Случевский – отме-
чает, что на месте, где стоял 
особняк Бажениных, строят 
«какой-то совершенно новый 
дом». Предположительно, 
новый владелец разобрал 
дом Бажениных и построил 
на его месте другой, сохра-
нив размеры и форму – тем 
самым отдав дань уважения 
прежним владельцам», – по-
делился Николай Выморков.

Также был сделан ден-
дрохронологический анализ, 
в ходе которого выяснилось, 
что большая часть брёвен 
дома относится к XIX веку.

«Есть и более старый ма-
териал – XVIII и даже XVII ве-
ков. По некоторым брёвнам 
видно, что они были в дру-
гих постройках, которые ра-
зобрали для строительства 
этого дома. Но всё же это 
иной дом – здесь Пётр Пер-
вый не бывал», – добавил ди-
ректор музея.

Несмотря на новые дан-
ные, «Дом Бажениных» оста-
ётся интересной точкой 
на карте. Истории Ломоно-
совых, Негодяевых и Баже-
ниных складываются в один 
большой пазл, рассказываю-
щий о том, как жили люди той 
далёкой эпохи, как зарожда-
лось судостроение и форми-
ровались взгляды на совре-
менную науку. И всё это про-
исходило на Русском Севе-
ре, который полон неразга-
данных тайн, раскрыть кото-
рые ещё предстоит истори-
кам и краеведам.

Анастасия
НЕЗГОВОРОВА
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